


Délégué de promo , Président de l’association. 
Antoine Wilhelem    6, rue des Grémillets    95160 MONTMORENCY 
T .  01 39 64 54 25  /  06 61 40 74 27     Internet : antoine.wilhelem@orange.fr 
VicePrésident de l’association : 
Jean Hrabovsky  38, rue de Turbigo  75003  PARIS 
T. 01 42 72 51 57  /  06 03 27 37 55    Internet : jean.hrabovsky@wanadoo.fr      
Trésorier : 
Bernard Perrin 12, rue des Sablons  51300 BIGNICOURT-SUR-MARNE 
T. 06 86 99 20 17  /  06 86 71 08 49 (Jackie) Internet : bernjack@sfr.fr 
Rédacteur de « La Goutte » : 
Michel Lacroix   16, rue de la Forge  51370 –ORMES   
T. 03 26 04 04 92  / T. 06 86 10 62 08   Internet : michel.lacroix@orange.fr 
           

  
1 SOMMAIRE 
2 Edito Antoine 
3 Edito Antoine 
4 Edito Antoine + Rila’s 
5 Le compte Goutte  deBenjam’s 
6 Nouvelles de la Promo  Décès de Mizou 
7 Nouvelles de la Promo  Décès de Leslie 
8 Nouvelles de la Promo  Décès de Duton’s 
9 Nouvelles de la Promo  Décès de l’Etalon 
10 Nouvelles de la Promo  Déjeuner des Piafs du 8/12/2022 et nouvelles de Palest 
11 Nouvelles de la Promo  Déjeuner des Piafs du 25/01/2023 
12 Nouvelles de la Promo  Réunion de Promo 2022 
13 Nouvelles de la Promo  Réu.de Prom. La tapisserie de Mamie par Antoine 
14 Nouvelles de la Promo  Réu.de Prom. La tapisserie de Mamie par Antoine 
15 Nouvelles de la Promo  Réu.de Prom. La tapisserie de Mamie par Antoine 
16 Participations aux réunions de Promo depuis 2016 
17 Les Fgnos 2022—1 
18 Les Fgnos 2022—2 
19 Les Fgnos 2022—3 
20 Les Fgnos 2022—4  Nouveauté du vendredi soir 
21 Les Fgnos 2022—5  Nouveauté du vendredi soir 
22 Les Fignos à Châlons en 1907 et 1933 
23 Le Grand défi des élèves de l’ENSAM de Châlons à l’Hôpital Pédiatrique de Reims  
24 Nouvelles de l’ENSAM de Metz communiquées par Tomy  1 
25 Nouvelles de l’ENSAM de Metz communiquées par Tomy  2 
26 Statistiques de la Promo  
27 Etat  de la promo le 31/01/2023 Adresses postales et Internet  1 
28 Etat  de la promo le 31/01/2023 Adresses postales et Internet  2 
 
 

Sommaire 

 N° 23                                                                                             Page 1 

Couverture : Extrait d’un tableau de Fabrice Hyber exposé à la Fondation Cartier 

mailto:michel.lacroix@wanadoo.fr


onique   N° 23                                                   EDITORIAL D’ANTOINE                  Page 2                                                   

Chers camarades, chers amis, 

Rilac’s utilisant son amicale attitude  me prie donc encore une fois d’écrire pour cette goutte un 

éditorial. 

J’accède à sa demande. C’est un petit travail en comparaison du sien.  En effet depuis des an-

nées avec quelques fois vraiment peu de matière, il arrive à donner des nouvelles de tous à tous. 

Merci à lui. 

Après ce préambule je dois vous annoncer que j’ai un peu de mal à choisir le thème de cet édito 

tant les temps me semblent troublés et peu amènes de générer autre chose que de la mélancolie. 

La guerre en Ukraine bien entendu. 

Notre génération n’a que des souvenirs très vagues de la deuxième guerre mondiale .Cette guerre 

ravive ces souvenirs et les réveille. 

Elle soulève bien des interrogations sur la solidité de nos convictions face au fascisme. 

Mourir pour Dantzig ? 

Ou sont les Malraux et les Hemingway ? 

L’état de la France. 

A l’automne de ma vie, j’en vois qui sont tentés de se vautrer dans la repentance sur ce qu’à fait 

notre génération. Certes nous avons trop cru aux progrès techniques qui devaient conduire au 

bonheur. De ce fait nous avons pioché dans les richesses naturelles de la planète au delà du rai-

sonnable. 

Ceci est le côté sombre de la chose mais dans le même temps, rappelez-vous chers camarades, 

depuis votre naissance la population mondiale  a quadruplé. Ce n’était pas très évident à prévoir. 

 Le coté positif est que cette croissance démographique fabuleuse s’est accompagnée d’une aug-

mentation non moins extraordinaire de l’espérance de vie et de la chute de la mortalité enfantine. 

La faim dans le monde a régressé en dépit des efforts des dictateurs de tout poil. Qui honnête-

ment peut s’en plaindre. 

La France dans ce cadre semble avoir perdu son âme. Nos politiques (n’oublions pas que c’est 

nous qui les avons élus) sont, excusez-moi l’expression  des couilles molles très intéressés par 

leur réélection et des sujets clochemerlesques, dernier en date la corrida 

Ancien ingénieur dans le nucléaire avant de fabriquer des petites cuillères je ne décolère pas de 

constater que l’EDF dirigé par des politiques fumeux est incapable, et malheureusement pour 

longtemps encore, de faire fonctionner et maintenir en état le parc de réacteurs français qui était 

une de nos gloires et surtout qui nous assurait un énergie bon marché au regard de ce que nous 

coûte les déboires avec nos fournisseurs actuels et futurs si on continue à vouloir utiliser les 

sources fossiles . Et qu’on ne me parle pas des risques humains liés au nucléaire civil. Ils sont in-

signifiants par rapport aux morts dans les mines de charbon et sur les exploitations pétrolières. 

Mais ces faux  écologistes  ne sont pas les seuls coupables. 

Que de projets abandonnés car mal défendus par des gouvernants ignorants, incultes, bavards et 

contents d’eux-mêmes affolés par la rue dont ils sont incapables de comprendre les besoins et 

incapables aussi de fixer des caps et des objectifs fédérateurs autres que le rasage gratuit. 
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Le peuple français semble fatigué après les belles années de reconstruction d’après guerre. Il 

ne lui a pas été explique que c’est tous les matins qu’il faut remettre le travail sur l’ouvrage. 

Qu’ils ne sont pas seuls au monde et que rien ne leur sera donné pour leur bonne mine. Qu’il 

faut qu’ils sacrifient  beaucoup plus de temps et peut être de loisir malsains  et d’argent qu’ils ne 

le font pour l’éducation de leurs enfants et bien d’autres choses encore que je ne vais pas énu-

mérer de crainte de vous lasser  et qui finalement  pourrait être jugé comme très politiquement 

incorrect. 

L’état du monde 

Les Poutines sont les fleurs de la saison. 

En 38/40 il y avait Staline, Hitler, Mussolini, Franco, Salazar  et quelques autres. 

Nous sommes revenus a à la case départ avec Poutine, Erdogan,         Xi Jinping etc……….. 

Et plus de grandes voix 

Même le pape. Combien de divisions disait Staline ! 

Les rues de Téhéran et les usines de Chine en grève sont, je le crains d’ épiphénomènes de 

courte portée . On peut espérer que cela  ne soit pas le cas mais je ne suis pas très optimiste. 

Bizarrement c’est le christianisme qui est montré du doigt par les pourchasseurs de l’esclava-

gisme alors que l’islam passe complétement au travers cette critique.  

Peut on espérer un sursaut ? 

Macron a dit que l’OTAN était en mort cérébrale. Apparemment, il gigote encore un peu mais il 

n’en va pas de même pour l’ONU. 

Après avoir écrit tout cela vous devez penser que je suis bien pessimiste. 

Eh bien non pas complétement. 

La France va s’enfoncer lentement paresseusement dans le déclin. 

Un pays agréable à visiter comme le jardin de ma grand-mère où il restera quelques musées cé-

lèbres, de belles cathédrales, pas toutes désaffectées ou transformées comme Sainte Sophie, 

de bonnes tables avec de bonnes bouteilles. 

C’est peut être la chance de la France de ne pas être un pays trop attractif pour ceux qui ne 

penseront qu’au business  et ainsi d’échapper au rouleau compresseur inévitable d’une émigra-

tion massive,  idiots que nous sommes par ailleurs de ne pas savoir éduquer et accueillir conve-

nablement ceux qui ont choisi de venir chez nous. 

Pour mes enfants la nature leur a donné une belle intelligence et les moyens de vivre agréable-

ment ce n’est donc pas pour eux que je m’inquiète  c’est pour les autres qui pensaient que la 

France pouvait encore être un grand pays rayonnant par ses idées, ses artistes, ses créateurs 

de bien pour l’humanité toute entière. 

Ils seront bien déçu et moi aussi depuis le fond de mon trou (troisième allée à gauche au cime-

tière de la rue de Groslay à Montmorency) 

Cette histoire de trou me permet de faire la liaison avec la suite de cet édito très sérieux et donc 

d’enchaîner avec  quelque chose de plus léger. 
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Je vais vous poser une charade. 

Ne vous inquiétez pas je vous donnerai la solution afin que vous puissiez dormir tranquille. 

Mon premier est ce qu’Alexandre DUMAS disait de son père 

Mon second est ce que le père d’Alexandre DUMAS disait  à son fils lui intimant ainsi de faire 

constater, à sa domesticité, l’heure à la pendule du clocher du village  en regardant par le trou 

de la serrure. 

Mon tout est un incident fâcheux qui m’est arrivé en cour de voyage de chez moi à Montmorency 

à ma maison de La Baule  et en prenant la route nationale qui d’ailleurs ne s’appelle plus natio-

nale donc en prenant les routes départementales. En effet je n’aime pas l’autoroute surtout si je 

suis en décapotable et que j’ai envie de m’arrêter pour   déjeuner agréablement. 

Voici donc la réponse à cette charade : 

Mon premier est : J’AI PERE DUMAS 

Mon second est : MONTRE A NOS GENS L’HEURE AU TROU 

Donc la réponse  est : J’ai perdu ma montre à Nogent le Rotrou 

BONNE ANNE ET BONNE SANTE 

               Antoine 

LE MOT DE RILAC’S 

J’avais prévu de sortir La Goutte  fin décembre-début janvier. Les vœux d ’Antoine  

semblent décalés mais sont toujours valables  ! 

En ce moment, Antoine est bien pessimiste, il a tendance à voir le verre à moitié vide  alors que 

pour ma part je le vois toujours à moitié plein et même un peu plus ! Certes, les faits qui lui ins-

pirent cette tendance sont bien réels et peu rassurants mais on a vu pire dans le passé et l ’ave-

nir n’est peut-être pas si sombre qu’il l’imagine.  

Nous pourrions entreprendre un long débat épistolaire sur ce sujet qui serait publié 
dans La Goutte qui deviendrait alors un mensuel, voire un hebdomadaire  ! La rédac-

tion pourrait embaucher et contribuer à la baisse du chômage. Je revendique la place 
de rédacteur en chef chargé de manager une super équipe, recrutée au sein de la 
Promo évidemment. 
 
En attendant restons plus terre à terre et évoquons les futures réunions de Promo .  

Au cours de dîners des piafs et d ’échanges avec Antoine et P ’tit Jul’s, il avait été en-
visagé pour 2023 une croisières sur la Seine de 3 jours + 2 (3 nuits) ou mieux  de 4 
jours + 2. (4 nuits) Nous l ’avons déjà faite avec Monique, c ’est très bien et nous 
sommes prêts à recommencer avec le plaisir d ’être en bonne compagnie. Malheureu-

sement il n ’y a plus de places cette année !  
 

Nous proposons de mettre une option pour cette croisière en septembre 2024 et d ’or-
ganiser une sortie plus traditionnelle cette année de 2 ou 3 jours +2 ( 3 nuits) centrée 
sur une ville très accessible, pourquoi pas dans la région parisienne par exemple. 
Nous vous invitons à nous faire des suggestions, ou mieux que l’un d’entre vous 

se propose d’organiser cette réun’s 2023. 
               Rilac’ 
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Pour le Compte Courant de la Promo, voici les comptes                                                                                   
 du 10 octobre 2021 au 31 décembre 2022. 

   

Au 10 octobre 2021, le Compte courant représentait un montant positif de 5.156,49 € 

Au 31 décembre 2022, il est donc de 5.420,74 €. 

Je pense que le montant de la cotisation peut être maintenu raisonnablement à 50 €, mais qu’une relance 
 dans la prochaine Goutte serait la bienvenue. 

Les comptes des sorties annuelles sont séparés du compte courant. 

Le solde de la sortie de 2021 à Lille a été positif de 1940,65 €. Il a été affecté au financement de la sortie 
 suivante à Dijon. 

Le solde de la sortie de 2022 à Dijon a été positif de 457,65 €. Il sera affecté au financement de la future 
 sortie suivante. 

Votre dévoué trésorier    Benjam’s 

 

Rentre es       

        
  Cotisations reçues 251,00 €   

  Intérêts du Livret A  86,99 €   
        

  Total rentrées   337,99 € 

        

Sorties       
  Frais de tenue de compte 25,00 €   

  Frais Mini-Goutte 48,74 €   
        

  Total sorties   73,74 € 

        

Solde 
positif 

    264,25 € 
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Témoignage de Jonas 

Mizou était déjà chez ELF à Feyzin quand ELF a acheté ANTAR, ses raffineries, ses dépôts, pipes, ré-

seaux de stations service etc avec le personnel attaché (comme les serfs du Moyen âge attachés aux 

terres du seigneur du coin), j’en faisais partie étant en poste à Donges.  

Il nous fallait faire la connaissance d’ELF et en venant à Feyzin j’ai retrouvé Mizou, patron de la Sécurité 

à l’époque.  

Mizou toujours souriant, de bonne humeur dans sa discrétion coutumière. A partir de ce moment nous 

nous retrouvions avec bonheur de temps en temps. 

Message de la fille de Mizou reçu par Rilac’s le 7 juillet 2022 

C'est avec tristesse que je vous annonce le décès de mon père, Michel ROCHE, le lundi 21 Juin. Il a eu 

un arrêt cardiaque après avoir bien garé sa voiture en allant faire ses courses au village. Il était faible ces 

dernier temps, mais rien ne présageait un problème cardiaque. Il était bien suivi  

médicalement et menait tranquillement sa vie de retraité dans son village natal. 

Nous sommes très tristes de le voir partir, mais il n'aura, au moins, pas souffert, et nous gardons ainsi un 

souvenir de sa gentillesse et tranquillité indemne. 

Il repose au cimetière de Saint Laurent en Grandvaux avec ses parents. 

Excusez-moi du retard dans l'information, je n'avais pas vos contact avant. Je n'ai communiqué avec au-

cune autre personne des gadzarts. 

Réponse de Rlac’s 

J'ai découvert hier soir, de retour d'un voyage, la triste nouvelle: Miszou nous a quittés. 

Je vous présente, ainsi qu'à toute votre famille, mes sincères condoléances. Je me permets de le faire 

également au nom de tous les membres de la CH55 auxquels je vais envoyer votre courriel et celui-ci. 

J'étais très proche de Misou pendant nos quatre années de scolarité, nous étions de la bande des Fran-

comt's  (originaires de Franche comté) comme K'nons.Nous avions un autre point commun, nous étions 

tous les deux des Jurassiens  ( Mon père était de Lons-le- Saunier où j'ai passé de nombreuses va-

cances chez mes grands parents) 

Mizou, c'était la  gentillesse et la discrétion personnifiées, sa façon de quitter notre monde lui correspond 

bien. 

AU TABAGN’S   

EN 1956 
A TABAGN’S   PLAGE 

EN  1956 

 

A LA ROCHELLE 

REUNION DE PROMO 2015 
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Tout d'abord je dois vous faire des excuses pour ne pas avoir vérifié le bon envoi de mes mails 
qui donc a conduit à ce que vous n'avez pas été informés sur la date et l'heure de la cérémonie 
d'adieu dédiée à notre camarade Leslie. 
Cette cérémonie a donc eu lieu hier 15 décembre. J'y étais et quelques autres gadzarts de Mon-
tauban et proches étaient aussi présents ainsi que Colette Raison. Ce fut une cérémonie émou-
vante en la présence de tous ses enfants et petits enfants qui par chance avaient, le dimanche 
précédent, pu voir Leslie qui après un séjour à l'hôpital était revenu chez lui en hospitalisation à 
domicile. 
J'ai pris la parole pour manifester notre amitié et notre fraternité à Leslie et dire combien lui et 
son couple avait marqué les contacts entre nous tous faisant de Montauban le barycentre de la 
promo car en effet peu nombreux sont ceux qui n'y sont point allés pour profiter de l'accueil cha-
leureux de ce couple d'amis. 
Leslie ne voulait pas de fleurs ni couronne donc je suggère que le trésorier fasse un don de 150€ 
à une fondation de recherche sur le cancer, maladie qui a fauché notre camarade. Les instances 
gadzarts du Tarn et Garonne ont contacté Evelyne pour lui faire parvenir une petite flamme qui 
accompagnera son urne qui sera déposée à Mont sous Vaudray son pays natal ultérieurement.  

Message d’Antoine à la Promo du 16/12/82022                                                                                         

au retour des obsèques de notre camarade 
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REUNION DE PROMO 2021 A LILLE 

Discrétion, gentillesse et générosité voilà Duton’s à mes yeux. Je me 
souviens qu’au cours de l’été 1956 ,en passager sur le scooter de 
Jerry, j’ai découvert la Provence et en particulier Saint Saturnin d’Apt 
où nous avons été accueillis chaleureusement par Michel et ses pa-
rents. 55 ans plus tard, en 2011,  Duton’s et Jeanine, littéralement 
amoureux de la Provence de Giono, nous ont fait partager cette pas-
sion au cours d’une magnifique réunion de Promo.                                                   
              Rilac’s 
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Extrait de la photographie  

de la  Promo  en 1956 

Avis de décès 

Notre camarade ne n’a jamais participé à 

a vie de la Promo, nous n’avons jamais 

perdu sa trace, il a reçu  régulièrement La 

Goutte, en bon Gadz’Art il est resté fidèle 

à la Soce. Certains d’entre-nous ont dû le 

rencontrer ? 

ILS NOUS ONT QUITTE 
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Photo  du déj chez les Piafs du 8 décembre où Monique et Rilac's (visitant les urgences)   
Christyna et Jonas (faisant la grasse matinée dans leur lit) et Zavas (grippé) avaient été     
empêchés.    
 

P’tit Jul’s 

Mon père Palest, 9ch55, dit Jean Pierre JUIF ne pourra se joindre à vous, mais il reste très     
attaché à sa promo !   
 
J’étais avec lui ce week end, il a de 
plus en plus de difficulté au niveau  
mobilité physique, mais le mental va 
bien, et c’est le plus important !!! 
 
Je vous souhaite un bon fin’s de      
promo ! 
 
Fraternellement 
K’t2, dit Thierry JUIF, 2ch85, fils de  
Palest 

En fait, il s’agissait d’un épanchement lymphatique appelé œdème  suite à une crise 

sévère de  chondrocalcinose (dépôts de cristaux de calcium sur les cartilages articu-

laires) . C’était spectaculaire, Monique craignant une phlébite a appelé le 15 et je me 

suis retrouvé aux urgences à subir toutes sortes d’examens ( prises de sang, radiogra-

phie,  écographie…) écartant la phlébite. 

Rilac’s 

Message de  K’t2 CH85 fils de Palest 
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Châlons 55, déjeuner chez les Piafs (25 janvier 2023) 
 
Nous étions 10 à la Soce pour le déjeuner : Antoine toujours très actif, Monique et Rilac’s qui de 
Reims ont bravé des trains incertains et se préparent à aller au carnaval de Venise, Mickey et 
Zarbif encore rares automobilistes à Paris, Zavas notre œnologue qui a transmis sa passion à 
son petit-fils que nous avons rencontré à Dijon et qui nous a éclairés avec brio sur le sujet du vin, 
Kristyna et Jonas toujours entre Chartreuse et Paris, Françoise et P’tit Jul’s qui sonnent le ras-
semblement.  
Il y avait des excusés : Palest a chargé son fils Thierry de le faire, Tommy et Bernadette qui 
comme le Goujon nous adressent tous leurs vœux 2023. 
 
Contents de se retrouver pour évoquer nos années de Tabagn’s et les suivantes, nous avons en-
visagé de continuer. Un déjeuner à la Soce en juin et une réun’s de promo en septembre ou en 
juin. Il a été envisagé de revenir à la formule croisière qui offre la possibilité à chacun de rester 
sur le bateau ou de faire les visites, Antoine, Rilac’s et moi nous y travaillons. Nous comptons 
aussi sur vous pour des suggestions. 
 
N'oubliez pas qui il y a La Goutte et Rilac’s est toujours prêt à vous publier et donner de vos nou-

velles à la promo. 

Ptit-Jul’s 
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Participants 

Guibert et Mme  Charly et Nicole 
Hrabovsky et Me  Pt’it Jules et Françoise 
Cornelis et Mme   Jonas et Krystina 
Finck et Mme   K’nas et Joan 
Contesse et Mme  Jol’s et Huguette 
Caron et Mme   Leslie et Evelyne 
,Perrin et Mme   Benjam’s et Jackie 
Casetti et Mme  Napol’s et Lucette 
Lacroix et Mme  Rilac’s et Monique 
Wilhelem    Antoine (ou Biture) 
Nickler, Mme           Monique 
Martin et Mme    Marol’s et Nicole  ( une journée) 

La réunion de promo 2022 organisée par Antoine  entre Dijon, Beaune et Langres fut une fois de 

plus une réussite totale  un plaisir partagé par 22 participants dont 11 camarades 

http://start1g.ovh.net/~lacroixo/REOROMOCH55-2022/REUPROMCH552-2022%20PTIJULS.pdf 

Vous trouverez un compte rendu photographique complet, réalisé par P’tit Jul’s , 

sur Internet avec le lien ci-dessous. 

Antoine nous a fait découvrir l’histoire d’une tapisserie du 16 ème siècle et de sa reproduction 

en peinture sur toile exposée dans la cathédrale de Langres. Histoire familiale amusante et très 

sérieuse exposée dans les pages suivantes. 
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Saint Mammès venant se livrer au tribunal du  

gouverneur de la Capadoce de l’ensemble  

SAINT MAMMES SE RENDANT A ALEXANDRIE 

Cathédrale  

Saint-Mammès 

de Langres 

 Édifiée  

entre 1150 et 1196 

Peinture mate sur toile de 

4,5 x 4,5 m  reproduisant 

une des 8 tapisseries de 

l’histoire de Saint Mam-

mès réalisées en 1544 et     

dispersées à la Révolution 

Visite de la Cathédrale de LANGRES et découverte de « la tapisserie de Mamie ». 

Une petite histoire intéressante dans la grande histoire,                                                    

présentée par Antoine dans les pages suivantes. 

    Actuellement visible au Louvre   SALLE 530   AILE RICHELIEU , NIVEAU 1 

https://collections.louvre.fr/plan?niveau=1&num_salle=291628
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 En juillet 1543 l'évêque de Langres, Cardinal de Givry, Claude de Longwy commanda à Jean 
Cousin de dessiner 8 tapisseries qui seront exécutées et terminées en 1544 par les lissiers ré-
putés parisiens Jacques Langlois et Pierre BlasseII. Coût 840 écus d'or 
Ces tapisseries relatent des épisodes de la vie de Saint Mammes  à qui est dédiée la cathé-
drale. Elles étaient suspendues dans le cœur de la cathédrale. 
 
A la révolution on dit, pour être politiquement correct qu'elles furent dispersées, en fait n'ayons 
pas peur des mots elles furent volées. Certains voleurs pour se faire pardonner et se donner 
bonne conscience ont laissé dire qu'ainsi ils protégeaient ces trésors du patrimoine de la des-
truction pour autant qu'elles étaient mal entretenues par l'Eglise et la République.  
 
Toujours est-il qu'au Concordat 1801 n'en ont été restituées que deux qui, malheureusement 
pour elles, depuis ont été suspendues dans la cathédrale et, pour donner raison à certains, se 
sont bien défraîchies empoussiérées bref en très piteux état. 
Il s'agit de St Mammes dans la fournaise et St Mammes prêchant les animaux. 
Une troisième : Saint Mammès se rendant à Alexandrie. D'après mes informations  avait été 
subtilisée par les ancêtres d'un haut fonctionnaire Chaumontais Monsieur Lereuille .Ce Monsieur 
probablement très argenté et très amoureux de cette tapisserie fit pour la conserver  en majesté 
construire une extension de sa maison de ville à Chaumont. Elle  avait un très grand jardin  à 
l'arrière.  
Extension considérable style gothique genre chapelle, une grande pièce d'environ 80 m2 avec 
cheminée monumentale et balcon pour musicien. Très anachronique dans un jardin de maison 
bourgeoise style mansard mais très imposante. 
Quand ce monsieur est décédé en 1940 il a fait don au Louvres de cette tapisserie. Vous remar-
querez qu'il ne l'a pas rendu à la cathédrale car il savait bien qu'elle y avait sa place mais qu'elle 
y serait massacrée comme les deux autres. 
 
Après la guerre cette maison fut à vendre. Un de mes oncles l'acquit. 
Ma grand-mère, très entreprenante, très maîtresse femme, très artiste, bonne aquarel-
listes  mais aussi utilisant l'huile, qui avait reçu un prix en 1936 au salon des indépendants a dé-
claré que cette extension vide de sa tapisserie n'avait aucun sens, que ce bâtiment gothique 
dans un jardin de maison bourgeoise était un anachronisme donc deux solutions: 
1  on détruit cette "horreur" 
2  il faut y remettre ce pour quoi elle est faite c'est à dire remettre la tapisserie.  
Vous pensez bien que le Louvres qui pourtant garde cette tapisserie roulée dans ses greniers 
depuis 80 ans ( à ce jour) n'avait à l'époque aucune intention de s'en séparer pour faire plaisir à 
des bourgeois de province quel que soit leur intérêt pour cette œuvre d'art. 
 
Donc une seule solution la reproduire. 
Il n'était pas question de refaire une tapisserie. Ma Grand-mère a tout de suite pensé faire une 
reproduction peinte, elle ne se prenait pas pour Pénélope ! 
C'est alors qu'elle a imaginé utiliser une toile de bâche dont le tissage pouvait présenter les re-
liefs d'une tapisserie et des peintures mates qui pourraient reproduire l'effet de la laine ou du co-
ton. 
Elle a donc pris rendez-vous avec le conservateur du Louvres qui l'a autorisée (perme très spé-
ciale) à venir copier la tapisserie dans les greniers du Louvres 
• Elle déroulait la tapisserie mètre par mètre copiait sur les cartons. 
• Elle a ainsi reporté sur le grand canevas les dessins qu'elle avait copiés 
• Ce travail de Bénédictin lui a pris plus d'un an. 
La copie a donc trouvé la place réservée 
 
 

 HISTOIRE DE LA TAPISSERIE DE MAMIE PAR ANTOINE 
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Les années ont passé 
Mon oncle a changé de maison 
 
C'est mon frères Jérôme Avocat à Chaumont qui a récolté la tapisserie dans son grenier. 
(Le grenier de mon frère Jérôme est une autre histoire qu'un jour peut-être, si vous êtes bien 
sages, je vous raconterai car il habite la maison de mes grands-parents et dans son grenier il y a 
le plus grand aérodrome du monde avec des maquettes de tout ce qui a volé au monde depuis 
que le monde est monde (4300 maquettes)J'ai bien écrit quatre mille trois cents. Stupéfiant !!!) 
Les années ont passé jusqu'à ce qu'après bien des solutions d'exposition l'idée de la proposer à 
la cathédrale se fasse jour. On craignait toujours qu'elle s'y détériore ! 
 
Ce fut un long  chemin pour y arriver car les  responsables des monuments historiques ne por-
tent aucun intérêt   à une reproduction et ont mis les bâtons dans les roues. Finalement la solu-
tion est venue par l'association des amis de la cathédrale  qui ont réussi à faire admettre sa pré-
sentation dans la cathédrale. Elle n'a pas droit au chœur. Ce que je ne déplore pas. Et c'est dixit 
l'administration "provisoire". 
 
Ma famille est ravie par cette solution car nous savons que les associations savent faire très 
bien pression et donc "la tapisserie de Mamie", c'est ainsi que nous l'appelons, est entre de 
bonnes mains 
  

HISTOIRE DE LA TAPISSERIE DE MAMIE PAR ANTOINE 
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HISTOIRE DE LA TAPISSERIE DE MAMIE PAR ANTOINE 

En plus moderne  : Réalisation de fresques murales à l’Hôpital d’Enfants du CHU de Reims 

par les élèves de l’ENSAM de Châlons-en-Champagne  (promos CH221 et 222) ,  voir page 23. 



onique   N° 23                                    REUNION DE PROMO 2022  5                                 Page  16 



onique   N° 23                                                 FIGNOS 2022                                         Page  17 

PROGRAMME DU WEEK-END DES FIGNOS 2022 

Vendredi 2 décembre 2022  NOUVEAU 
20h30 : Arrivée des Archis au Marché Couvert de Chalons.  
21h : Arrivée des Conscrits au Marché couvert et début du Tap’s Gadz.  
Minuit : Fin du Tap’s Gadz  
Samedi 3 décembre 2022  
9h00 : Bapt’ssage de la nouvelle Prom’s par la Ch221.  
10h00 : Arrivée des Archis en Cour d’Honneur pour le Bapt’ssage. Les Conscrits et les Vis-

crits passent du temps avec leurs Archis jusqu’à 11h.  
11h à 11h30 : Bapt’ssage en visio-conférence pour les Archis Absents.  
13h à 14h30 : Visites des bâtiments pédagogiques  
15h00 : Départ du Monôme en Ville, qui aura lieu en Cour d’Honneur (les Archis le souhai-

tant pourront se joindre au Monôme pour rentrer au Tabagn’s)  
16h00 : Début de la cérémonie officielle en Cour d’Honneur : · 
Formation du AM, Discours, Hymne des Gadz’Arts · 
Baptême de la nouvelle Promotion 17h30 : 
Apéritif dans le grand gymnase en Famille Gad’zarique  
19h30 : Départ des Fam’s aux restaurants  
22h00 : Retour des Fam’s au tabagn’s  
22h30 : Ouverture du Grand Gala des Fignos Minuit : Feu d’artifice  
4h : Fermeture du Grand Gala des Fignos 
Dimanche 4 décembre 2022 
Banqu’s avec la revue préparée par les conscrits 

 

Cette année avec Monique et Monique Nickler, nous avons participé à une partie de ce week-end 

du monôme en ville à l’aps  dans le grand gymnase en Famille Gad’zarique. Nous n’étions pas 

dépaysés , ces Fignos , bien organisés, tour à tour très sérieux, instructifs et joyeux nous ont   

rajeunis. Les conscrits sont formidables et notre grand âge, n’ayons pas peur des mots, leur ins-

pire un certain respect fait de prévenance et de curiosité. 

Nous avons fait connaissance des consrits 49 et 51, les meilleurs évidemment !                                     

Donald ne me contredira pas. 

Non contente d’organiser ce week-end dans le format traditionnel, la promo 221 a mis sur pieds 

un nouvel événement très important le vendredi soir : Le Tap’s Gadz que vous découvrirez 

dans les pages suivantes. 

               Rilac’s 
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Le traditionnel 

monôme           

en ville 

Nous avons rencontré Aurélie Julien CH 215 , petite fille de 

K’non’s,  avec une délégation de la CH 215  ayant retrouvé 

leurs biaudes ! 

 

Les conscrits          

de Rilac’s                  

et  Donald 
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 Nouveauté aux Fignos : le Tap’s Gadz du vendredi soir  

 

Chers Archis, Chers JP,  

Nous aurions pu craindre que la crise sanitaire que nous avons traversée, mette à mal notre héritage… 

C’est tout le contraire qui s’opère ! Les promotions 219 et 220 ont su s’adapter, innover, elles sont restées 

mobilisés. Les mois de confinement ont ravivé le besoin de créer du lien et remis l’intergénérationnel, si cher 

aux Gadzarts que nous sommes, au cœur de leurs préoccupations.  

Aujourd’hui la Ch221 a repris le flambeau. C’est ainsi que dès l’élection du nouveau Comit’s en février 2022, 

un groupe de réflexion émanant de la *CCV et piloté par les CCF 220 et 221, s’est constitué dans le but de 

donner une dimension plus Gadzarique au plus marquant des rendez-vous annuels de toute notre 

communauté : les Fignos. 

 Les CCFeries ont dressé un bilan des deux derniers Fignos. Des Archis ont été sollicités pour apporter 

leurs témoignages. Et à l’issue d’un chantier de travail organisé à Iéna en mai 2022, réunissant une tren-

taine de Conscrits, Viscrits, P3, JP et Archis, il est ressorti que la première préoccupation était de don-

ner du temps aux Archis pour rencontrer les conscrits et pouvoir échanger librement avec eux. 

 - Pendant le Bapt’s le samedi matin ? moment peut-être un peu trop solennel…  
- Pendant l’Apér’s du samedi soir ? on ne peut pas écarter les parents des discussions  
- Pendant le Fin’s de fam’s ? La configuration restaurant n’est pas propice aux interactions –  
-Pendant le Guinche ? moment peut-être un peu trop festif…  
- Pendant le Banquet du dimanche midi ?  
 
Pas forcément facile après une nuit presque blanche… Alors le groupe de travail s’est inspiré de ce qui se 

pratique à Cluny : organiser un rassemblement 100% Gadzarts le vendredi soir. Ainsi est né le Tap’s 

Gadz ; non pas que le reste du week-end ne soit pas « gadzarique », mais plutôt qu’il s’agit d’un moment 

privilégié de rencontre entre Archis et Gadzarts en devenir : 

 Le but de la soirée est de discuter avec les Conscrits, de faire leur connaissance, qu ’ils nous racontent leur 

expérience des usin’s, leurs attentes quant à leurs études, quant à la vie à l’Ec’s, leur projet professionnel…  

Le but de la soirée, c’est de leur raconter comment c’était avant, ce que nous avons vécu à l’Ecole, ce que 

nous sommes devenus, ce qui nous fait revenir, toujours avec la même joie, emprunte de fierté… 

Le but de la soirée, c’est encore de leur expliquer les ramifications de notre communauté, la SOCE, les 

groupes territoriaux, les groupes professionnels, les réunions de promo… 

 Le but de la soirée, c’est aussi de marquer les Conscrits : « l’effet waouh » par le nombre d’Archis, « l’effet 

waouh » de la convivialité et du prestige d’un cocktail dinatoire, « l’effet waouh » de la fraternité qui nous lie, 

« l’effet waouh » par la flamme qui nous anime…  

La promotion 221 qui a mûri ce projet, y croit beaucoup. Cet événement fait complètement sens avec l ’idée 

qu’ils se font des Gadz, une sorte d’allégorie de ce fameux lien intergénérationnel. Aussi, ils comptent sur 

nous pour honorer leur initiative, la pérenniser, pour répondre à ce besoin de créer du lien, pour raviver l ’es-

prit gadzarique dans un monde qui s’aseptise, pour donner corps à ces mots : « Fraternité, c’est là notre 

devise ».  

Alors n’hésite plus, inscris-toi vite au Tap’s Gadz…Soyons nombreux et ainsi tu pourras dire : « j’y étais ! ».  

K’z, dit Cédric TISSIER  87Ch195 – CCF95  Animateur du GT Fignos 

Beb, dit Claude MICHALAK 54Ch180 – DSC Châlons Animateur des CCV 
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Heure du rdv : 20h30 •  
Lieu du rdv : Marché couvert de Châlons 
Horaires de la manip 21h-0h 

 

La manip se présentera sous la forme suivante : le vendredi soir, les .onscrits auront rendez-vous avec les 

2e ann’s au tabagn’s pour les dernières manip usin’s.  

Tu auras quant à toi directement rendez-vous au marché couvert de Châlons à 20h30 afin de créer un ef-

fet de surprise pour les .onscrits lorsqu’ils découvriront tous les Archis là-bas. Un groupe de 2e ann’s ac-

compagnera les 222 à 21h pour vous rejoindre.  

La manip se déroulera de 21h à minuit.  

Un buffet dînatoire et du champagne accompagnera ta soirée, afin de garder le prestige du wiks. 

Les 2e ann’s arriveront tous avant la fin de la manip afin de prendre un peu de temps pour échanger avec 

les archis, chanter les hymnes tous ensemble et pouvoir dérenser.  

Rassemblement 100% Gadzarts le vendredi soir.  

moment privilégié de rencontre  

entre Archis et Gadzarts en devenir  

Les Gadz’arts de la région qui ont participé à cette nouvelle  extension du week-end   des 

Fignos  que j’ai rencontré ont beaucoup apprécié ce moment d’échange, rencontre qui 

renforce considérablement le rôle des Fignos comme point d’orgue de la période des tra-

ditions visant à créer des liens intergénérationnels au sein de a communauté Gadz’Arts. 

Rilacs 
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Cette fête se passait en cercle strictement fermé, dans une cour de l'Ecole, à grand renfort de mu-
sique instrumentale et de choeurs exécutés avec une farouche énergie, les anciens défilant 
d'abord avec importance devant les conscrits, rangés sur 2 rangs face à face, dans la position du 
garde à vous, après s'être comiquement accoutrés, jugulaire entre les dents, au commandement 
militaire d'un 'Général au Fignos'. Cette revue d'un nouveau genre terminée, des groupes se for-
maient par région d'origine. Les 'moutons' (champenois), les crochus (normands), etc., rejoi-
gnaient les emplacements qui leurs étaient assignés. 
Un conscrit, désigné dans chaque 'bande' , devait offrir à ses camarades la primeur d'un discours 
écrit d'avance, par ses soins, et dont le sujet réglementaire était les particularités locales de sa ré-
gion. Au gré de la fantaisie des auteurs, ce panégyrique du pays natal, pris plus ou moins au sé-
rieux…..Pendant que le discoureur parlait…. 
La glace se fondait avec la dernière phrase du discours, et l'heure du repas du midi, où la 
fête se terminait, il n'y avait plus ni anciens, ni conscrits, mais seulement d'excellents amis 
ayant trouvé l'occasion d'accuser d'une façon originale leur esprit de corps et cet indes-
tructible sentiment de solidarité." 
 
Alfred Metton 'Les Gadz'Arts, Les Ingénieur des Arts et Métiers - Paris - 1925'  
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Tommy nous envoie des nouvelles du Tabagn’s de Metz 
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Tommy nous envoie des nouvelles du Tabagn’s de Metz 
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